

¡Viva Puerto Rico yanki!



«Puerto Rico es un enorme manicomio de neuróticos. Nacer con un nombre castellano, hablar inglés y español, saberse norteamericano y no ser Estado de la Unión, es algo curioso».

Ante el artículo **El Imperialismo Americano: Puerto Rico, la última colonia. Tiempo de Historia**, núm. 23, p. 90, de don José Monleón, queremos hacer algunas puntualizaciones:

El grito de Lares fue sofocado por puertorriqueños (en parte) y aquí mencionaremos al patricio puertorriqueño José Ganties Benítez, a la sazón alférez proveniente de la Escuela de Toledo (**José Ganties Benítez, Vida y obra**, Socorro Girón de Segura, Gráficas Alcocer, Palma de Mallorca, 1958).

España, que yo sepa, no otorgó la ciudadanía española a los criollos, USA sí que lo hizo, mediante la Ley Joner de 1917. La permanencia de España en Puerto Rico duró cuatro siglos y los Capitanes Generales poseían poder omnímodo. Recordemos que España nos vendió a USA por 25 millones de pesos. La autonomía que nos

ofreció al cabo de 400 años duró unos días. Nos alegra saber que ahora interesamos un poco.

Durante 1964-70, los socialistas, comunistas e independentistas llevaron a cabo una campaña de terror contra todos los almacenes de las grandes empresas creando desempleo y desolación con sus bombas. Durante 1940 el «speaker» Miguel Angel García Méndez fue batido a tiros por los nacionalistas (A. Torregrosa, **Miguel A. García Méndez, Vida y obra**, Imprenta Venezuela, San Juan, P. R., 1945). No son pacíficos ni democráticos ni amantes de la paz, estos señores.

Las personas que menciona son de filiación comunista y sus discursos llaman a la violencia. El «ay bendito» representa la compasión del puertorriqueño. Esto está en contraposición del superhombre de Nietzsche. Luis Palés Matas lo

expresaba mediante la palabra «burandonga».

La docilidad del puertorriqueño, tema del que se ocupara René Marqués, Abelardo Díaz Alfaro y el antropólogo Lewis, se presta a diferentes interpretaciones, nuestros límites geográficos pueden ser una de esas razones.

El presupuesto de Puerto Rico sobrepasa los mil doscientos millones de dólares anuales. Para no aburrir a nadie, ahí está el libro de Flores Jaramillo de la colección RTV (n.º 69), **La Prensa en Hispanoamérica**. El Sr. Monleón debió consultar la **Historia de los Partidos Políticos Puertorriqueños**.

Es cierto que en USA existe prejuicio contra los negros, latinos y demás. Pero bajo las circunstancias de no conocer el inglés y demás, ese prejuicio se explica.

Han existido varios puertorriqueños ilustres en la vida de USA: uno dirigió las operaciones de Guadalcanal en la Segunda Guerra Mundial; Horacio Rivero, ex-jefe de la OTAN y ex-embajador de USA en Madrid; Mauricio Fené, alcalde Miami; el Sr. Herman Bodillo, político de N. Y.; Teodoro Moscoso, ex-embajador de USA en Venezuela; el actor José Ferrer; el barítono Justino Díaz, del Metropolitan de Nueva York; Luis A. Fené, síndico del M.I.T., empresario y filántropo de Ponce; Chichí Rodríguez, el jugador de golf; José Barreiro, hispanista en Florida; el gran diseñador de modas Antonio López de Sacks, en la quinta avenida de Nueva York; Edwin Torrér, fiscal asistente de Nueva York; Edward Aguirre, actual comisionado de Educación de los Estados Unidos; Jesús M.^a Sanvomá, solista de la orquesta de Boston, entre otros. Los barítonos Benjamín Ocasio y Pablo Elvira, en Indiana.

Entre los nacionalistas, socialis-

tas y comunistas existen grandes intelectuales: Corretjer, Julio de Burgos, el propio Marqués, De Diego, Hostor.

En verdad, Puerto Rico es un enorme manicomio de neuróticos, para desgracia nuestra nacer con un nombre castellano, hablar inglés y español, saberse norteamericano y no ser Estado de la Unión, es algo curioso. Lo mejor que pudo ocurrirle a Puerto Rico fue pasar a manos de USA. Más del 30 % del presupuesto se dedica a la educación.

El fundador del Partido Republicano fue un negro.

Parte destacada jugó otro negro, el Dr. Leopoldo Figueroa. La situación económica y política es crítica: *Newsweek*, 10 nov. 1975, *To the Point international*, 19 abril 1976.

Las elecciones de 1972 arrojaron el siguiente resultado: Partido Popular Democrático: 609.000 votos; Partido Nuevo Progresista: 524.000 votos. Otros no llegaron al mínimo exigido para la inscripción.

El cierre de bares USA empezó en la década del 70. En 1972 cerraba la Raney Air Fane Boso de Agüadilla.

Don Pedro Albizu Campos fue un hombre de gran inteligencia y valía. Fue abogado y químico. Pero patrocinaba la idea de una rebelión armada. En 1950 fue apresado encerrado en una dependencia de su partido en el viejo San Juan, desde la cual mantenía un tiroteo con la policía. Ese año hubo intento, por parte de su partido, de matar al Presidente Truman. Curiosamente don Pedro Albizu Campos llegó a ser oficial del ejército USA, con el rango de teniente en la Primera Guerra Mundial.

La masacre de Ponce fue algo lamentable. René Marqués cuenta que la policía de la época no conocía bien el manejo de estas armas automáticas. Don Santiago Iglesias Pantín, natural de La Coruña, fue un propulsor de la estatidad. Su hijo, Manuel Iglesias, desempeñó un gran papel en el Partido Nuevo Progresista y fue condecorado por su valiente acción de servicio militar en la Segunda Guerra Mundial (**Santiago Iglesias Pantín**, por Carlos Caneros, Edit.

Club de la Prensa, San Juan, 1968).

Lo del Watergate y otras cosas de USA demuestran que la Constitución trabaja. Países con presupuestos de 400 mil millones de dólares son propensos a estas cosas. Nixon fue destituido sin tiros ni revoluciones. También César tuvo sus cosas en el Imperio Romano y Felipe II durante la época del «Non Plus Ultra».

El Sr. Mari Brass, hombre brillante y hábil político, de forma abierta y descarada arenga a los asistentes a sus discursos al uso de la fuerza armada, las bombas y la violencia; yo he sido testigo.

En Puerto Rico viven más de 60.000 cubanos exiliados, y más de 5.000 españoles. No creo que estos cubanos sean propaganda para el régimen comunista dictatorial del Sr. Fidel Castro. Los puertorriqueños no son ateos en su gran mayoría. Existe profusión de religiones, de espiritistas, seguidores de mitos, masones, etc.

El Sr. Albizu Campos fue indultado en 1965, pues de esa forma no moriría en la cárcel y el Gobierno se evitaba un héroe del bando contrario. Le indultó el exgobernador Sr. Luis Muñoz Marín, político excepcional y hábil.

Puerto Rico ha sufrido un hambre espantosa durante los años 40. Las canciones de Rafael Hernández, poco morales, y los poemas de Luis Palés Matos lo atestiguan. Los puertorriqueños estaban infectados de «bilbazia» y de «vermes», lo que les daba aspecto anémico. Un médico USA, el Dr. Ashford, junto a un español, el Dr. Igaracidez, llevaron una labor ejemplar luchando por la salud de estas gentes.

La esterilización de la mujer en Puerto Rico no es compulsoria. Esto sería una grave violación de los derechos del ciudadano y de la constitución. Existe una Comisión de Derechos Civiles con vistas públicas y otras actividades que vela por los derechos ciudadanos.

Nunca tuvimos un cardenal bajo la bandera de España. En 1970, Mons. D. Luis Apunt Martínez fue nombrado, por Pablo VI, Príncipe de la Iglesia. Un país con 8.897 Km.², 3 millones de habitantes, 341 hab./Km.², tasa de nacimiento del 23,3/mil, y un ingreso per cápita de \$ 2.670,00, tiene que emigrar forzosamente (Flores Jaramillo, ap. cit., p. 126). Ello explica el millón de puertorriqueños en Nueva York.



«La docilidad del puertorriqueño, tema del que se ocupara René Marqués —en la foto—, se presta a diferentes interpretaciones, nuestros límites geográficos pueden ser una razón».

Newsweek estima (10 nov. 75, pp. 40-41) que existen 50 miembros de las fuerzas armadas de liberación. El taino era tranquilo por naturaleza. Incluso el Escudo de Puerto Rico tiene un cordero de San Juan. Eso no significa que seamos cobardes. Héroe como Ledesma, natural de Salinas, héroe de la Segunda Guerra, es un ejemplo de lo opuesto. Lo que sí es cierto es que el puertorriqueño no es tonto. La política es eso, no ser tonto, hacer lo que convenga hacer.

¿Qué recursos posee la isla? Unas minas de cobre cuyo valor se estima en \$ 500,00 millones. ¿Y el daño ecológico? Podríamos vivir durante seis meses. No comprendo el empeño de derramar sangre y matar. Aparte de mi profesión relacionada con la medicina, soy amante de la paz; no de los tiros. La cabeza es para pensar.

La cultura puertorriqueña actualmente no sirve. Se basa en tres «B», a saber, el baile, el bambeteo (chisme) y la botella (beber). Se han perdido antiguas costumbres de España. Por ejemplo, en el siglo pasado, el valor de la palabra era tan grande que una persona podía emitir un «vale» con su firma y eso era tan útil como el dinero.

La irrupción de tanta libertad estilo USA y la particular psicología del puertorriqueño no fueron propicias para adaptarse. A veces pienso que España debió enviar mejores gentes a colonizar América y no enviar presos, delincuentes comunes, asesinos, enfermos, a aquellas tierras con Colón y sus conquistadores.



«El taino era tranquilo por naturaleza. Incluso el escudo de Puerto Rico tiene un cordero como símbolo —obsérvese detalle de la foto—, el cordero del Bautista Juan».

Estados Unidos posee algo de cultura propia. Por ejemplo, O'Neill, Copland, Whitman. Sus instituciones son ejemplares en la eficacia y al espíritu latino le choca a veces encontrarse con estas situaciones. USA puede prescindir de la isla cuando quiera, en realidad, somos una carga para ellos.

Sería penoso tener otro país-co-

munista en el Caribe, tanto por las represiones como por la tristeza de estas regiones. España dio muestras de cómo nadie le ponía yugo, del signo que fuese; y sin entrar en detalles sobre la acción de Cipriano Mera dirigiendo a los anarquistas en los últimos días de la heroica resistencia de Madrid, en favor de la postura del coronel Segismundo Casado, lanzando los guardias de asalto contra los comunistas y acabando con las esperanzas de Negrín, de resistir hasta el comienzo de la guerra mundial, diremos que España ha sido el único país que se ha librado de los comunistas luego de haberse apoderado éstos del poder prácticamente, al desplazar a los partidos socialistas, republicano y a los grupos de derecha y anarquistas.

A Colón le tocó en su segundo viaje descubrir Bosingnen. Ciertamente, el problema es enorme y complejo, pues las drogas y la vida sin sentido, carente de cultura, «came sin río», como titula don Enrique Laguene una de sus novelas, ensombrecen el bosque.

Yo personal y descaradamente, me sentí tan norteamericano como un nacido en Oklahoma. Por ejemplo. Los «okies», paletos por antonomasia, me recuerdan a mi gente, aunque ellos sean más disciplinados, más altos, de tez más blanca, pero indios, al menos.

El artículo del Sr. Monleón se ajusta a la verdad, y nos felicitamos de ello.

A título personal, yo procuraré que mis hijos nazcan y se eduquen en USA, y no en una colonia. Eso lo voy a procurar con enorme cuidado. ■ **CECILIO R. FONT.**

PRENSA PERIODICA, S. A., INFORMA A LOS LECTORES DE «TIEMPO DE HISTORIA»

Conforme a lo dispuesto en el artículo 24 de la vigente Ley de Prensa e Imprenta, Prensa Periódica, S. A., empresa editora de la revista TIEMPO DE HISTORIA informa de lo siguiente:

1. CONSEJO DE ADMINISTRACION: José Angel Ezcurra, Juan Carlos Aramburu Vila y J. A. Ezcurra García.
2. ACCIONISTAS CON MAS DEL 10 POR 100 DE PARTICIPACION: José Angel Ezcurra Carrillo.
3. SITUACION FINANCIERA (Resumen del Balance al 31-Xii-75). Activo: Realizable y disponible: 14.170.854,63. Inmovilizado: 13.672.523,30. Partidas a amortizar: 878.605,57. Total activo: 28.721.983,50. Pasivo: Exigible: 10.721.983,50. Capital: 18.000.000. Total pasivo: 28.721.983,50. Madrid, 15 noviembre 1976.